令和 5 年度 中津川市立福岡中学校 学校報 1 月号

農 雨ニモマケズ

福岡の偉人から、ふるさとを想う気持ちを!

校長 原 直樹

12月19日(火)の岐阜新聞に、「手指消毒剤を使って花王関連会社中津川市に贈る」という見出しの記事がありました。消毒剤の寄贈のため市役所を訪れた小澤社長からのコメントに「花王グループの創業者に縁が深い中津川市に寄贈できて嬉しい。」とありました。花王グループの創業者、すなわち長瀬富郎のことです。福岡では、今年4月、花王ミュージアム引地館長による講演会がありました。福岡中でも生徒に向けてお話ししていただきました。生徒たちは、福岡の偉人、花王の創業者である長瀬富郎について、あの時をきっかけに知ることができました。

12月26日(火)、冬休み集会の校長の話では、長瀬富郎につぐ福岡の偉人の話をしようと考えています。 その偉人とは、明治2年に高山で起こった梅村騒動を福岡田瀬村でくい止めた山田伝右衛門です。

明治維新があり、江戸幕府が治めてきた藩は県に改められました。廃藩置県です。飛騨の高山県には、水戸藩士梅村速水という人が県知事として就任しました。なんと27歳の若さで。梅村速水は、それまでのやり方をことごとく改革しますが、多くの税金を徴収し、人々の暮らしは一気に苦しくなっていきました。旧幕府領であり保守的な高山の民衆と、梅村速水県知事との間には大きな溝ができ、県民からの不平不満が爆発することになりました。明治2年、米の売り上げ問題がきっかけで一気に暴動が起こりました。憤怒した民衆数千人が町中を打ち壊し、飛騨一帯に暴動が広がりました。梅村速水は萩原町まで退散します。ところが高山を出発した数千人の憤民も萩原に殺到しました。梅村は下呂を経由し苗木県に逃げ延びます。梅村を追う群衆は、萩原で諦めず数百人の群衆が、やはり、下呂を経由し、なんとこの福岡の田瀬村までやってきました。この福岡を抜ければ、そこはもう苗木です。もし、この数百人の群衆が苗木まで攻めれば、梅村速水とその兵だけでなく、苗木県も巻き込んでの大惨事となります。絶体絶命です。

高山から攻めてきた数百人の大群衆に向かって、田瀬村の庄屋で造り酒屋を営む山田伝右衛門が立ち上がります。若干21歳です。立ち上がったと言っても戦ったのではありません。山田伝右衛門は、群衆たちに食事を振る舞い、ここまで追ってきた労をねぎらい、なんとかこれ以上攻めていくことはやめようと諭します。高山から来た人々は、飢えが満たされ、疲れを休め、横たわって道で眠りについた者もあったとか。この山田伝右衛門の行いにより、群衆は高山に帰っていきました。のちに、高山の人たちは田瀬の人への相当の謝意を表したとのことです。梅村騒動の苗木県への侵出は、山田伝右衛門によって沈静がなされたのです。

長瀬富郎も山田伝右衛門も、その時代の中で必死に生きた先人、そして 福岡の偉人です。生徒たちにはそういう人々の存在を伝え、そこから、 ふるさと福岡への想いを刻ませたいものです。

先日、平成8年度卒業生、林哲也さんという方から、福岡中学校の校章ステッカーを寄贈していただきました。ランチルームで使うレクチャー台と体育館の演台に貼りました。無機質だった二つの台に素敵な表情が生まれました。林さんは、今は愛知県在住の方です。花王グループの方が中津川に消毒剤を寄贈してくださったことも、林さんが母校にステッカーを寄贈してくださったことも、ふるさとをいつまでたっても大切にしている心からの行いだと思います。





1月の行事予定

日	曜	行 事	下校
1	月	元日	
2	火		
3	水		
4	木		
5	金		
6	土		
7	日		
8	月	成人の日	
9	火	冬休み明け集会	14:40
10	水		16:05
11	木		16:05
12	金		16:05
13	土		
14	日		
15	月		15:30
16	火		16:05
17	水		16:05
18	木		16:05
19	金		16:05
20	土	中津川市ふれあい書画展 (ひと・まちテラス)	
21	日	中津川市ふれあい書画展 (ひと・まちテラス)	
22	月	1年市内到達度テスト	15:30
23	火		16:05
24	水	6年生半日入学	15:55
25	木		16:05
26	金		16:05
27	土		
28	田		
29	月	フクの日(担当:広報委員)	15:30
30	火		16:05
31	水		16:05

【1月の学校集金】

1月の学校集金の引き落としは、1月5日(金)です。 口座のご確認をお願いします。2月は調整月です。 学習費の集金額が学年によって違う場合があります。 ご承知おきください。

【お礼:教育評価アンケートについて】

教育評価 (学校と家庭) について、「Google フォーム」からの回答をありがとうございました。まだアンケートに未回答のご家庭は、回答期間を延長しますので、12月28日 (木) までにお願いします。

【就学援助について】

中津川市では、経済的理由で市内の小中学校に通う お子さんの学用品や学校給食の支払いにお困りのご 家庭に対し、その一部を援助する制度「要保護・準要 保護児童生徒援助制度」を設けています。申請を希望 される方は、用紙を配付しますので、ご連絡をお願い します。

【1月のフクの日】

1月29日(月)は、フクの日(挨拶運動)です。1月の担当は、広報委員の皆様です。広報委員以外もご都合がつけば、ぜひお願いします。生徒玄関前で、7:40~8:00に行います。

【冬季休業日について】

冬季休業日は、12月27日(水)~1月8日(月) までです。1月9日(火)が冬休み明け集会です。

【冬季休業中の学校閉庁日について】

学校閉庁日は、12月28日(木)、1月4日(木) の2日間です。緊急連絡がある場合は、中津川市教育 委員会(66-1111)へ連絡をお願いします。